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Как быть тем роди-
телям, у кого нет 

возможности отправиться 
в отпуск? Чем занять де-
тей в дни летних каникул? 
Вариантов множество. 
Можно отправить ребен-
ка в оздоровительный 
или пришкольный лагерь, 
устроить в летний трудо-
вой отряд. Подробности – в 
нашем обзоре.
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 ] ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

НАШИ НОВОСТИ

Я РОДИЛСЯ!
В юбилейный для города год в Муравленко 
зарегистрирован 15-тысячный ребёнок

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ

1 сентября 1990 года 
свои двери для мурав-
ленковской детворы  
распахнула школа № 5.  
В этом учебном году в 
школе с номером «от-
лично» обучаются 850 
ребят.
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#МестоРождения1984 #выборы

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

Этого замечательного и жизнерадостного малыша 
на фотографии зовут Марк Дождев.  
Он появился на свет 21 февраля. На момент  
выхода номера, который вы держите в руках,  
ему исполнилось ровно три месяца. 

Марк – первенец и долго-
жданный ребенок в семье. Рож-
дение этого малыша стало на-
стоящим праздником не только 
для родителей и родных, а для 
всего города. Его регистрацион-
ная запись о рождении в мурав-
ленковском отделе ЗАГС стала 
15-тысячной. Кстати, родите-
ли новорожденного Евгений 
и Алиса Дождевы родились и 
выросли в Муравленко. Этот 
город стал для них не только 
родиной, но и местом, где их 
судьбы соединились воедино. 
Здесь они стали папой и мамой.

– Быть родителями – это на-
стоящее  счастье, это то, ради 
чего стоит жить. Просто не-
вероятно, когда в доме звучит 

заливистый детский смех, по 
утрам просыпаешься не по бу-
дильнику, а под первое «агу», –  
с трепетом и нежностью в го-
лосе говорят супруги Дождевы.

Появление первенца – это 
особый период в жизни каж-
дой молодой семьи и настоя-
щий праздник. Этот  же случай 
и вовсе особый. Регистрация 
15-тысячного малыша состо-
ялась в торжественной об-
становке в городском ЗАГСе. 
Поздравить молодую семью 
Дождевых и крохотного Марка 
пришли не только дедушка и 
бабушка. На торжественной 
церемонии присутствовала 
представитель губернатора 
ЯНАО Валентина Полынова, 

заместители главы Админи-
страции города Андрей Лукь-
янов и Хизри Алхаматов. Они 
вручили семье Дождевых по-
дарочный сертификат и суве-
нирную продукцию с симво-
ликой 35-летия города.

– Это очень приятно, что всё 
проходит в такой праздничной 
обстановке. Я уверена, что наш 
сын будет крепким и счастли-
вым малышом. Для комфорт-
ной жизни многодетных и мо-
лодых семей сейчас созданы 
достойные условия. Сколько 
игровых площадок, мест отды-
ха для мамочек с колясками – в 
нашем детстве такого не было. 
Все секции и кружки в городе 
для детей бесплатные, это так 
здорово, – делятся впечатлени-
ями мама и папа Марка.

Первый ребенок в Му-
равленко появился на свет 
14 марта 1985 года. И только 
представьте, за 35 лет здесь 
родились 15 тысяч новых лю-
дей, которые растут вместе 
с городом, создают семьи и 
дарят жизни другим. 

 zИрина Бугрим, hrapova.
iv@muravlenko.media

Местное отделение пар-
тии «Единая Россия» 
проведет народное го-
лосование. 26 мая жи-
тели города определят, 
кто будет представлять 
партию на дополни-
тельных выборах депу-
тата в Городскую Думу 
по 10 избирательному 
округу, которые состо-
ятся в сентябре. 

Избирательный участок 
будет работать в прогим-
назии «Эврика». Сделать 
свой выбор можно будет с 
8 утра до 20 часов вечера. 
Выборщикам не нужно 
регистрироваться зара-
нее. Граждане, обладаю-
щие активным избира-
тельным правом, получат 
бюллетень, лишь предъ-
явив паспорт. В бланке 
для голосования можно 
будет поставить не более 
одной отметки. Участни-
ков предварительного 
голосования трое – заве-
дующая отделением ме-
дицинской профилактики 
городской больницы Еле-
на Климович, сотрудник 
прогимназии «Эврика», 
молодогвардеец Антон 
Малайко и представитель 
Молодежного совета при 
главе города Анастасия 
Качура. 

Вера Марченкова, пред-
седатель счётной комис-
сии предварительного 
голосования, отмечает: 
«Проголосовать смогут все 
совершеннолетние граж-
дане России. Обращаю 
внимание, что выборщи-
ками могут быть только те 
муравленковцы, которые 
зарегистрированы по 10 
избирательному округу». 

Голосование будет рей-
тинговым. Поддержку от 
партии «Единая Россия» в 
сентябре на дополнитель-
ных выборах в Городскую 
Думу получит тот канди-
дат, который займет в 
списке высшую строчку. 
Единороссы обещают сде-
лать процедуру еще более 
открытой. Основная зада-
ча партии – чтобы мандат 
в Городской Думе полу-
чил наиболее грамотный 
и авторитетный кандидат, 
которому доверяют сами 
жители. 

26 мая
состоится 
голосование

Открыть собствен- 
ное дело – серьез-

ный шаг. Государством 
оказывается существенная 
поддержка тем, кто решает 
сделать это. Анастасия Гра-
бина – обладатель гранта 
более 1 миллиона рублей 
на строительство кемпинга 
на загородной трассе.
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#каникулы2019

 zИрина Бугрим, hrapova.iv@muravlenko.media

До долгожданных летних школьных каникул 
остаются считанные дни. Наконец-то можно  
будет не делать уроки, выспаться и вдоволь 
отдохнуть. Как правило, северяне стараются  
на летние месяцы сменить обстановку – съездить 
к родственникам в деревню или всей семьёй 
выбраться на море. Но как быть тем родителям,  
у кого не будет возможности отправиться в отпуск? 
Чем же занять своих детей в дни летних каникул? 

КАЖДОЙ СМЕНЕ –  
СВОЯ ТЕМА

Планируется, что в этом 
году в пришкольных лагерях 
отдохнут 750 юных муравлен-
ковцев. Первая смена стартует 
3 июня и завершится 28-го. 
Для 300 детей распахнут свои 
двери «Эврика» и пятая шко-
ла. В прогимназии для ребят 
организуют лингвистическую 
смену «Воображариум». Они 
научатся работать в команде и 
решать персональные задачи. 
А юных артистов приглашают 
в пятую школу. Здесь будет ор-
ганизована театральная смена 
«Ералаш». Творческая жизнь 
участников будет яркой: их 
ждут конкурсы молодых та-
лантов, игры, интерактивные 
развлекательные программы 
и творческие мастерские, а 
завершится смена фееричным 
театральным фестивалем. 

Вторая смена пройдет с 1 
по 29 июля. Оздоровительный 
лагерь для 200 детей в этот ме-
сяц будет работать в четвертой 
школе. Смену посвятят Году 
театра в России. Детей ждут ув-
лекательные конкурсы, спек-
такли, спортивные состязания. 

Организаторы летнего оз-
доровительного лагеря «Се-
верная жемчужина» в первой 
школе в третью смену также 
будут раскрывать творческий 
потенциал детей. Он распах-
нет свои двери для 125 детей. 
Стартует третья смена 1 авгу-
ста. В последний месяц лета 
еще один лагерь будет органи-
зован во второй школе. «Спорт-
ландия» готова принять 125 
ребят. Важным направлением 
станет активное приобщение 
детей к физической культуре, 
спорту, олимпийским тради-
циям и здоровому образу жиз-
ни. Ребят ждут соревнования, 
конкурсы, игры. Программа 
также включает интеллекту-
альные турниры, познаватель-
ные и музыкальные меропри-
ятия. Завершится смена 29 
августа. 

Заявления от родителей 
принимаются в учреждениях, 
где будут организованы смены. 
Лагеря ребята будут посещать 
пять дней в неделю с 08:30 до 
14:30. Родители оплачивают 
25 процентов от стоимости пу-
тевки. «Родителям потребуется 
собрать пакет документов: ко-
пию свидетельства о рождении 
ребенка, копию паспорта роди-

теля или законного представи-
теля, справки от педиатра и об 
эпидокружении», – поясняет 
Елена Юдашкина, главный 
специалист управления обра-
зования. Также в этом году во 
время каникул пройдут уже 
полюбившиеся детворе ме-
роприятия – конкурс «Мистер 
и мисс лето», фестиваль КВН, 
межлагерные турниры по раз-
ным видам спорта и, конечно 
же, продолжится реализация 
проекта «PROканикулы». Пла-
нируется, что одним из самых 
масштабных событий станет 
мероприятие «Яркие люди», 
приуроченное к 35-летию го-
рода. Широко известные в Му-
равленко личности проведут 
мастер-классы не только для 
воспитанников лагерей, но и 
для всех жителей. Их имена 
организаторы пока не разгла-
шают.  

Кроме того, в последний 
месяц лета для детей будут 
работать дворовые площадки. 
Центр технического творче-
ства приглашает на «Безопас-
ное лето», а в Центре детского 
творчества состоится «Ка-
лейдоскоп игр и творчества». 
Мальчишек и девчонок ждут 
насыщенные программы: 
игры, конкурсы, викторины, 
фестивали, экскурсии, катание 
на велосипедах. Площадки бу-
дут работать бесплатно, пита-
ние детей не предусмотрено.

ПОЧТИ КАК  
В САНАТОРИИ

Большое внимание будет 
уделено оздоровлению детей. 
На базе отделения медицин-
ской реабилитации и физио-
терапевтического отделения 
городской больницы органи-
зуют профилактические курсы 
лечения. «Их смогут пройти 
ребята, состоящие на диспан-
серном учете либо относящи-
еся к категории часто болею-
щих, – поясняет заведующая 
педиатрическим отделением 
Муравленковской городской 
больницы Татьяна Ким. –  
Предусмотрены лечебная 
физкультура, физио- и обще-
закаляющие процедуры». По 
медицинским показаниям и 
по желанию родителей воз-
можно получение платного 
курса лечения на базе отделе-
ния медицинской реабили-
тации: лазеро-, парафиноте-
рапия, озокеритное лечение, 

ароматические, жемчужные 
и вихревые ванны, грязеле-
чение.

Саният Абукова, заведую-
щая отделением Муравлен-
ковской городской больницы, 
добавляет: «Оздоровление в 
летних пришкольных лагерях 
включает в себя полноценное 
сбалансированное питание, 
правильную организацию от-
дыха. Насколько эффективны-
ми окажутся оздоровительные 
мероприятия, станет известно 
после анализа данных по ос-
новным показателям состоя-
ния здоровья детей. Будут учи-
тываться изменения в росте 
и весе ребенка, артериальное 
давление, динамические по-
казатели силы рук и некоторые 
другие физические показате-
ли. Итоги мониторинга под-
ведут в конце смены». 

И ОТДЫХ, И ТРУД
По традиции летом в городе 

будут созданы и трудовые от-
ряды несовершеннолетних. В 
этом году за три смены плани-
руется временно трудоустро-
ить 450 подростков. Городской 
Центр занятости населения 
уже начал постановку несо-
вершеннолетних на учет. Спе-
циалисты выдадут ребятам 
направления на работу для 
оформления трудовых отно-
шений. Для регистрации под-
росткам необходимо обратить-
ся в учреждение с паспортом и 
согласием родителей. 

Ребята будут убирать терри-
торию города, лесного масси-
ва и в районе Сопки. Рабочий 
день будет длиться в зависи-
мости от возраста подростков: 
от двух с половиной до трех с 
половиной часов. Что касается 
заработной платы, то дети смо-
гут заработать более 10 тысяч 
рублей. Специалисты пред-
упреждают: прогулять работу 
у юных трудящихся не полу-
чится, все рабочие дни будут 

учтены. А ребят ждут не только 
трудовые будни, но и множе-
ство культурно-спортивных 
мероприятий и акций. 

Перед тем как оформить 
трудовые отношения, под-
росткам необходимо пройти 
медицинский осмотр. «Несмо-
тря на отпускной период, в го-
родской больнице создали все 
условия, чтобы ребята смогли 
беспрепятственно и вовремя 
сдать анализы и пройти обсле-
дование врачей. Медицинское 
заключение действительно в 
течение двух месяцев», – от-
мечает заведующая детской 
поликлиникой Татьяна Ким.

ОТ ТЮМЕНИ  
ДО БОЛГАРИИ

Что касается выездного от-
дыха, то в оздоровительные 
лагеря отправятся 400 ребят. 
Больше половины путевок уже 
забронированы. География от-
дыха – от юга Тюменской об-
ласти и Краснодарского края 
до золотых песков солнечной 
Болгарии. Путевки бесплат-
ные. Родители оплачивают 
лишь стоимость проезда туда 
и обратно. Исключение состав-
ляет отдых в Болгарии – пу-
тевка облагается налогом 13 
процентов. 

Забронировать путевку в ла-
герь можно на сайте molcentr.ru.  
Сейчас свободные места есть 
в культурно-оздоровитель-
ном центре «Премьера». Ла-
герь расположен на побережье 
Черного моря Краснодарского 
края в городе Анапе. На терри-
тории центра есть кинокон-
цертный зал, компьютерный 
класс с современным оборудо-
ванием и выходом в интернет, 
библиотека. Также дети смогут 
заниматься здесь различными 
видами спорта. На террито-
рии КОЦ «Премьера» оборудо-
ваны современные поля для 
мини-футбола, волейбольная 
и баскетбольная площадки, 

туристический городок, тре-
нажерный зал, хореографиче-
ская студия с танцевальным 
классом. 

Есть путевки в молодёжные 
центры Smart Camp и I&Camp 
Республики Крым. Познако-
миться с особенностями куль-
турной столицы нашей страны 
можно в детском оздорови-
тельном лагере «Питер ЯМАЛ». 
Свободные места еще есть на 
вторую смену, она продлится 
с 23 июня до 13 июля. Для под-
ростков организуют обзорную 
экскурсию по Петербургу, в 
Эрмитаж и государственный 
музей-заповедник «Петергоф». 
Программа лагеря предусма-
тривает не только экскурс в 
историю города. Смена носит 
название «ПРОФИ+». 

Еще один лагерь, где дети 
смогут отдохнуть, – это Центр 
восстановительной медицины 
и реабилитации «Снежинка» в 
Тюменской области. Путевки в 
этот лагерь доступны на третью 
и четвертую смены. 

Специалисты уверяют: 
родителям не стоит беспоко-
иться за безопасность своих 
детей. Территории лагерей 
оснащены системой видеона-
блюдения, круглосуточной ох-
раной. Проживать дети будут в 
номерах со всеми удобствами, 
предусмотрено сбалансиро-
ванное 5-разовое питание. 

Отметим, что первооче-
редным правом на отдых и 
трудовую занятость пользу-
ются ребята из неполных, 
малоимущих и многодетных 
семей. А также дети, находя-
щиеся в трудной жизненной 
ситуации, коренных мало-
численных народов Севера, 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, дети-сироты 
либо дети, оставшиеся без по-
печения родителей, а также 
ребята, отличившиеся своими 
достижениями в учебе, спорте 
и творчестве. 

ПУТЁВКИ В ЛЕТО –  
ВАРИАНТОВ МНОГО
Как организовать отдых детей? 

 ] Жизнь ребят в летних лагерях будет яркой и насыщенной событиями / ФОТО ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»



3КОЛОНТИТУЛБольше новостей
на нашем сайте
WWW.MURAVLENKO24.RU

НАШ ГОРОД
№ 21 (1306)

23 мая 2019 года
ГЛАВНЫЕ ТЕМЫБольше новостей

на нашем сайте
WWW.MURAVLENKO24.RU

#атыбаты

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 26.03.2019 № 408 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 14 (1299) от 4 апреля 2019 года на стр. 54).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 
21–4–55  / Служба экстренной социально–психологической помощи 
42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер «Единой дежурно–диспетчерской службы» г. Муравленко 
55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт 
55–1–57  / Защита прав потребителей  
22–1–78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало–Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

Ежегодно учебно-полевые сборы проходят  
в подшефной нашему городу воинской части 
города Щучье Курганской области.  
Учащимся Муравленковского многопрофильного 
лицея предоставляется возможность увидеть 
собственными глазами и узнать на собственном 
опыте, какими бывают армейские будни.

В воинской части радушно 
принимают наших старше-
классников. Под руководством 
офицеров они проходят ин-

женерно-тактическую, огне-
вую, физическую и строевую 
подготовку. Едут ребята в дей-
ствующую воинскую часть не 

ради любопытства, а чтобы 
познакомиться с реальными 
условиями жизни в россий-
ской армии. 

Для всех – это неоценимый 
опыт, а для каждого по от-
дельности – свои собственные 
ожидания. «Меня назначили 
командиром отделения. Это 
большая ответственность, и 
мне хочется доказать себе и 
другим, что смогу справить-
ся с поставленными передо 
мной задачами. Ребята у нас 
дружные, поэтому я не со-
мневаюсь, что всё получит-
ся. Хочется также на себе по-

чувствовать, что значит быть 
солдатом», – рассказывает 
лицеист Руслан Колпаков. А 
его товарищ Алексей Алексе-
енко едет на военно-полевые 
сборы, чтобы испытать свои 
силы. «Нам предстоит много 
бегать, маршировать, зани-
маться строевой подготовкой. 
Я и мои друзья получим новые 
и такие необходимые нам как 
будущим солдатам навыки», – 
добавляет он.

Живут лицеисты в специ-
ально отведенном для них 
казарменном помещении. 
Каждый день учебно-полевых 

сборов расписан буквально по 
минутам и так, как этого тре-
бует устав части. «Программа 
учебно-полевых сборов очень 
насыщенная и состоит не толь-
ко из теории военной науки. 
Лицеисты смогут пострелять 
из боевого оружия, пообщаться 
с офицерами воинской части 
и солдатами-срочниками, за-
дать интересующие вопросы. 
Также для них будут органи-
зованы экскурсии в музеи», –  
рассказал преподаватель ли-
цея Сергей Мартыненко.

Лицеисты вернутся в город 
26 мая. 

Лицеисты знакомятся с армейской жизнью

#позакону

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

Благоустройству городской территории сегодня 
уделяется самое пристальное внимание.  
Но в Муравленко есть еще земельные участки, 
которые не первый год ограждены высокими 
заборами. Работы там не ведутся, а ограждение 
постепенно ветшает и начинает представлять 
собой нелицеприятное зрелище, как, например,  
в микрорайоне Юбилейном возле детской 
площадки «Кораблик». Согласно Земельному 
кодексу управление муниципального имущества 
Администрации города может более строго 
спросить с владельцев долгостроев. 

Земельный участок в микро-
районе Юбилейном площадью 
почти 1 тысяча квадратных 
метров был арендован пред-

принимателем несколько лет 
назад. Арендатор получил 
разрешение на строительство 
торгово-офисного помеще-

ния. Но так ничего и не сделал. 
Многие жители района недо-
вольны таким соседством. По-
косившийся и поржавевший 
забор вызывает беспокойство 
по поводу безопасности и не-
надлежащего крепления кон-
струкции, и мусор, который 
скапливается вокруг, отнюдь 
не радует глаз. С предыдущим 
арендатором договор был рас-
торгнут. Нынешний владелец, 
руководитель ООО «Афганец 
плюс» Рамин Мурадов, настро-
ен решительно. Он арендовал 
этот участок в прошлом году. 
«До наступления холодов в 2018 
году мы забили сваи, провели 
подготовительные работы. В 
этом году строительство про-
должится. Заложим нулевой 
цикл и приступим к монтажу 
стен и прочих конструкций», – 
заверил начальник строитель-
ного участка Вагид Магомедов. 
Как и планировалось ранее, на 
этом месте предприниматель 
возведет торгово-офисное по-
мещение. 

Аналогичная ситуация 
складывается и с земельным 
участком на улице Новосё-
лов, расположенном напро-
тив магазина «Вавилон». Его 
площадь – почти 3 тысячи 
квадратных метров. За время, 
прошедшее с оформления до-
говора аренды, там был вы-
ложен только фундамент. На 
этом работы завершились. 
Некоторое время участок был 

даже не огорожен, что вызы-
вало вполне справедливое не-
довольство жильцов соседних 
домов. Два раза земля вместе 
с недостроенным объектом 
перепродавалась. Последний 
владелец заключил договор 
аренды с управлением му-
ниципального имущества в 
прошлом году. Новый владе-
лец – предприниматель Рафик 
Мкртчан. Он сейчас занимает-
ся разработкой необходимой 
документации на строитель-
ство, согласовывает свои на-
мерения с управлением архи-
тектуры и градостроительства.

Договор аренды земельного 
участка на улице Новосёлов 
заканчивается в 2021 году. До 
этого времени арендатор дол-
жен завершить строительство 
объекта и соблюсти процеду-
ру ввода его в эксплуатацию. 
Предприниматель об этом 
знает, поэтому на участке уже 
ведутся работы. «По закону, 
вступившему в  силу в 2015 
году, договор аренды может 
заключаться один раз при ус-
ловии, что арендатор выпол-
нит свои обязательства, заяв-
ленные им и прописанные в 
договоре аренды. В против-
ном случае земельный участок 
и недостроенный объект на 
нем выставляются на торги. 
Арендатор может получить 
только компенсацию затрат на 
строительство после докумен-
тального подтверждения рас-

ходов», – поясняет начальник 
отдела земельных отношений 
управления муниципального 
имущества Татьяна Хвыщук. 

В случае если в сроки, ого-
воренные в первоначальном 
договоре аренды земельного 
участка и зависящие от слож-
ности возводящегося объекта, 
не удается закончить работы, 
можно оформить его как не-
завершенное строительство. 
Тогда у арендатора будет еще 
три года на то, чтобы его по-
строить. Если же объект так 
и останется незавершенным, 
тогда земельный участок по-
сле соответствующего реше-
ния суда могут изъять.

До 2015 года у арендаторов 
была возможность неоднократ-
ного продления договора арен-
ды, чем они и пользовались. 
После вступления в силу из-
менений в Земельном кодексе 
с владельцами недостроенных 
объектов на арендуемых зе-
мельных участках продлили 
договор аренды на три года. В 
этом году уже начался процесс 
их расторжения с недобросо-
вестными арендаторами. Те 
же, кто арендовал землю под 
строительство в 2015 году и 
позже, теперь по закону име-
ют в запасе только три года на 
возведение зданий по перво-
начальному договору аренды, 
или шесть лет – в случае оформ-
ления объекта как незавершен-
ное строительство. 

БЕРЁШЬ УЧАСТОК, ЗНАЧИТ, СТРОЙ
Арендаторам даётся три года на то, чтобы возвести объект

 ] Арендатор участка на ул. Новосёлов должен завершить  
строительство объекта в 2021 году / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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#ситуация

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

В округе проходит акция «Безопасное окно».  
Она стартовала по инициативе члена 
Молодёжного правительства Ямала Екатерины 
Филипповой и направлена на профилактику 
падений детей из окон жилых домов.

В своём блоге она отмети-
ла: «В первые по-настоящему 
тёплые дни всем нам хочется 
поскорее впустить весну в 
дом. Мы открываем окна и не 
думаем об опасности. А зря! 
Падение из открытых окон – 
в пятёрке самых частых при-
чин гибели и инвалидности 
детей. Давайте вспоминать 
об этом каждый раз, когда 

нам хочется открыть окно. 
От нашей осторожности за-
висит безопасность наших 
детей».

По статистике пик таких 
происшествий приходится на 
конец весны – начало лета, ког-
да отопление еще работает, на 
улице повышается температу-
ра, и в квартирах становится 
душно. Для того чтобы при-

соединиться к акции, нужно 
сделать репост записи в ак-
каунтах и личных пабликах с 
хештегами #безопасноеокно 
#детиямала, чтобы информа-
цию о правилах безопасного 
окна увидело как можно боль-
ше людей. 

Важно, чтобы это были дети 
участников акции, размещаю-
щих пост, либо с разрешения 
родителей или законных пред-
ставителей. 

Также среди жителей окру-
га будут распространяться па-
мятки об основных правилах 
безопасности возле открытых 
окон. Команда Молодёжного 
правительства ЯНАО предла-
гает всем ямальцам подклю-
читься к акции. 

#акция

БЕЗОПАСНЫЕ ОКНА – ДЕТЯМ

 zИрина Бугрим, hrapova.iv@muravlenko.media

Безусловно, куда удобнее поставить автомобиль 
так, как хочется его владельцу. Как правило, 
хочется это сделать настолько близко к дому, 
насколько это возможно. Тогда автолюбитель 
сможет наблюдать за своей машиной  
из окна квартиры, да и в случае необходимости 
воспользоваться авто не нужно далеко идти.  
А как часто владельцы «железных коней» 
задумываются, что это нравится далеко не всем? 
Оставленные на тротуаре или у подъезда машины 
порой являются существенной помехой для 
передвижения других автомобилей, пешеходов  
и что особенно важно – экстренных служб. 

Число автовладельцев в на-
шем городе неуклонно растет, 
и проблема парковки во дво-
рах многоквартирных домов 
не теряет своей актуальности. 
Если каждый поставит авто 
так, как ему хочется, это зна-
чительно затруднит доступ 
к подъезду. И страшно пред-
ставить, что может случиться, 
если кому-то будет нужна по-
мощь пожарных или медиков. 

Один из таких случаев про-
изошёл в майские праздники. 
В Единую дежурно-диспетчер-
скую службу поступил звонок 
от жительницы 127 дома на 
улице Ленина. Женщина сооб-
щила о запахе гари в подъезде. 
Не прошло и пяти минут, как 
огнеборцы, медики и спасате-
ли прибыли на место вызова. 
Но из-за припаркованных ав-
томобилей машины оператив-

ных служб не смогли проехать 
во двор. 

Андрей Солодянкин, заве-
дующий сектором управления 
по делам гражданской обо-
роны и чрезвычайным ситуа-
циям Администрации города 
Муравленко, рассказывает: «В 
квартире находился пожилой 
мужчина. После обследования 
места вызова, специалисты 
зафиксировали подгорание 
пищи. Если бы случился реаль-
ный пожар, то спасти этого че-
ловека было бы очень сложно». 
Безусловно, в случае ЧП экс-
тренные службы предпримут 
все меры для быстрого реаги-
рования. Если подъезд к дому 
будет затруднен, огнеборцам 
придётся прокладывать до-
полнительные десятки метров 
пожарных рукавов, чтобы до-
браться до очага возгорания. 
Но надо ли разъяснять, что в 
случае пожара каждая секунда 
на счету и может стать реша-
ющей?

Денис Ляхов, заместитель 
начальника 6 ПСЧ ФГКУ «2 
ОФПС по ЯНАО», отмечает: 
«Оставленные у подъездов 
многоквартирных жилых до-
мов автомобили существенно 
мешают проезду, таким об-
разом, увеличивается время 
реагирования, затрудняется 
работа по спасению людей. Га-
бариты пожарной техники на-
много больше, чем у легкового 
автомобиля. Чтобы проехать 
по двору, спецтехнике нужно 
не менее трех метров в шири-
ну свободного пространства. 
А если пожар случается выше 
четвёртого этажа, потребуется 
устанавливать коленчатый 
подъёмник. Для автолестницы 
дополнительно необходимо 
ещё 4 метра».

Возле новых семиэтаж-
ных зданий в микрорайоне 
Российском для парковки 
пожарно-спасательной тех-

ники уже предусмотрены 
специальные места – нане-
сена разметка, вывешены ан-
шлаги с надписью «Стоянка 
запрещена». Но в большин-
стве дворов, автовладель-
цы всё-таки предпочитают 
парковаться так, как удобно 
им. Жители Муравленко к 
нарушителям правил пар-
ковки во дворах относятся 
по-разному. Одни ругают, 
другие соглашаются, что 
парковочных мест в городе 
действительно не хватает. 

Андрей Солодянкин пояс-
няет: «Законодательно решить 
эту проблему, устанавливая 
знаки во внутрикварталь-
ных проездах, мы не можем, 
остается лишь надеяться на 
сознательность граждан и на 
то, что жители будут думать 
не только о себе, но и о тех, 
кто находится рядом с ними».  
Помочь в борьбе с автохамами 
и присоединиться к профилак-
тике правонарушений могут и 
сами жители города. Напри-
мер, любой свидетель нару-
шений ПДД может сообщить 
об этом в полицию. Причем 
заявителю будет отправлено 
официальное письмо с резуль-
татом проведенной работы. 
«Кроме того, можно разме-
стить в социальных сетях фо-
тографии автомобилей, при-
паркованных в неположенном 
месте. Сотрудники ГИБДД ре-
гулярно проводят мониторинг 

в популярных группах, и ни 
один фотофакт не остается без 
внимания и соответствующей 
реакции. Важно, чтобы при 
любом сообщении был хорошо 
различим номер автомобиля и 
очевиден состав нарушения», –  
отмечает инспектор по пропа-
ганде ОГИБДД Оксана Бабич-
Кольцова. 

«Наказание за нарушение 
правил остановки или сто-
янки транспортных средств 
предусматривает Кодекс об 
административных право-

нарушениях, – говорит Илья 
Русаков, старший инспектор 
группы по исполнению адми-
нистративного законодатель-
ства ОГИБДД ОМВД России по 
ЯНАО в г. Муравленко. – Ми-
нимальная сумма штрафа со-
ставляет пятьсот рублей. Вдвое 
больше владелец автомобиля 
заплатит, если припаркуется 
на тротуаре, чем создаст пре-
пятствие в движении пешехо-
дам». С начала года сотрудни-
ками ГИБДД в Муравленко вы-
явлено 139 фактов нарушений 
правил остановки или стоянки 
транспортных средств. 

В заключение хочется на-
помнить владельцам транс-
портных средств, что беспре-
пятственный проезд пожарной 
и другой спецтехники к жи-
лым домам и учреждениям –  
это своевременная помощь и 
гарантия нашей общей без-
опасности. 

КОГДА ПАРКОВКА НЕ ПО ПРАВИЛАМ
Автовладельцы создают препятствия проезду спецтехники

За нарушение правил остановки или стоянки 
транспортных средств минимальная  
сумма штрафа составляет пятьсот рублей.  
Вдвое больше владелец автомобиля заплатит, 
если припаркуется на тротуаре. 

“ ] Беспрепятственный проезд автомобилей экстренных служб  
к домам и учреждениям – гарантия нашей общей безопасности /  
ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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Каждый водитель знает, что на протяжении 
450 километров северной трассы от Сургута 
до Губкинского нет ни одного автосервиса или 
шиномонтажной мастерской и уж тем более 
кемпинга. Особенно сильно от этого страдают 
водители большегрузов, которым запрещен въезд 
в населенные пункты. За долгий путь и отдохнуть 
нужно, и поесть, а в случае необходимости  
и отремонтировать машину. 

Два года назад у поворо-
та на Муравленко местные 
предприниматели Грабина от-
крыли придорожное кафе, оно 
сразу стало востребованным у 
дальнобойщиков и автолюби-
телей. Со временем общение с 
водителями привело молодых 
бизнесменов к пониманию: 
на этом участке трассы просто 
необходима шиномонтажная 
мастерская, а в идеале – полно-
ценный кемпинг.

– Когда мы это осознали, 
решили, что пришло время 

расширить бизнес, – расска-
зывает индивидуальный 
предприниматель Анастасия 
Грабина. – Соседнее с нашим 
кафе здание как раз подхо-
дило под шиномонтажку. 
Для начала в мае прошлого 
года заявились на окружной 
конкурс молодежных биз-
нес-проектов «Своё дело». И 
я сразу отправилась в Тюмень 
на трехдневное обучение, ко-
торое проводилось в рамках 
конкурса для молодых пред-
принимателей.

ТРЕНИНГИ, 
МАСТЕР-КЛАССЫ, 
ВСТРЕЧИ

Бизнес-идеи у 70 участ-
ников конкурса «Своё дело» 
были самые разные: сыровар-
ня, фруктовый магазин, заго-
товка и реализация северной 
продукции – рыбы, оленины, 
и многое другое. На протяже-
нии трех дней проводились 
тренинги и мастер-классы, 
встречи с опытными экспер-
тами самого высокого уровня, 
успешными предпринима-
телями. Деловая бизнес-игра 
помогла Насте утвердиться в 
своем решении открыть ши-
номонтажную мастерскую, 
но главное, просчитать свой 
бизнес-проект так, чтобы он не 
только успешно реализовался, 
но и развивался в дальней-
шем.

Вернувшись домой, девуш-
ка подсчитала, что в среднем 
по трассе мимо кафе проезжа-
ет в обе стороны около сотни 
автомобилей в час. Сделанные 
приблизительные расчеты о 
доходах внушали надежду. 
Настя решила принять участие 
в конкурсе грантов и не про-
гадала. Защитив свой проект, 
девушка получила окружной 
грант на развитие придорож-
ного сервиса в размере одного 
миллиона рублей.

– Подобный моему проект, 
связанный с придорожным 
сервисом, был вообще один. В 
основном конкурсанты пред-
ставляли бизнес-проекты, рас-
считанные на город. Наверное, 
мы получили свой грант по-
тому, что он полезен не только 
для Муравленко, но прежде 
всего для жителей и гостей 
округа, – считает Анастасия 
Грабина.

МИЛЛИОН 
НА СВОЁ ДЕЛО

Сумма окружного гранта 
отталкивается от нужд пред-
ставляемого проекта, но не 
может превышать миллион 
рублей. По проекту Анаста-
сии для дальнейшего развития 
придорожного сервиса требо-
вался максимум, и она полу-
чила свой миллион.

– На всё, что было заплани-
ровано в проекте, этих денег 
хватило. Мы закупили необ-
ходимое для грузового шино-
монтажа оборудование, а вот 
материал для ремонта приобре-
ли уже на свои средства. Кроме 
того, у нас уже имелись станки 
для легкового шиномонтажа. 
Однако упор трассы, проходя-
щей мимо Муравленко, всё-таки 
идет на грузовой транспорт. В 
основном по ней передвигают-
ся дальнобои и спецтехника, и 
только летом усиливается дви-
жение легкового транспорта, –  
рассказывает предпринима-
тель.

Бизнес Анастасии Грабина 
пока нельзя назвать кемпин-
гом, к кафе и шиномонтажной 
мастерской сильно не хватает 
гостиницы, это следующий 
этап. Зато имеется стоянка, 
рассчитанная пока на 45 гру-
зовых автомобилей.

– Стоянку придется расши-
рять. Места уже не хватает, 
люди всё едут и едут... Ноче-
вать водителям приходится 
в своих авто. Поэтому в пер-
спективе у нас строительство 
гостиницы на втором этаже 
кафе, – делится планами Ана-
стасия. – Очень большой спрос 
сегодня на придорожную го-
стиницу, потому что в горо-
де гостиницы практически 
всегда заняты. А весной, летом 
и осенью особенно большой 
поток машин идет по трассе 
мимо Муравленко. 

НУЖНЫ ХОРОШИЕ  
ИДЕИ И ЖЕЛАНИЕ 
РАБОТАТЬ

Современный ритм жизни 
диктует свои условия. Оче-
видно, что если где-то бизнес 

притормозил, его стоит пере-
профилировать. В условиях 
большой конкуренции вы-
живает сильнейший. Бизнес 
по принципу «купи-продай» 
сегодня уже вряд ли ждет 
большой успех. Нужно разви-
вать сегмент услуг, при этом 
ориентироваться на запросы 
муравленковцев. Как извест-
но, спрос рождает предложе-
ние. Глава города Александр 
Подорога подчеркивает: «Мы 
готовы помогать нашим пред-
принимателям в реализации 
инициатив, направленных на 
рост экономики города и по-
явление новых рабочих мест. В 
приоритете – предоставление 
разнообразных услуг населе-
нию и создание производств. 
Важно понимать, что бизнес 
должен быть рентабельным и 
полезным. Нужно не бояться 
менять формы предпринима-
тельской деятельности. Если 
ниша торговли уходит, займи-
те ниши другого направления. 
Необходимо пересматривать 
и выстраивать свою работу в 
части узких сегментов услуг. 
Услуги будут востребованы 
всегда – это как производство 
хлеба. Нужно сейчас опреде-
лить для себя перспективы, 
подумать над тем, что будет 
через 5 лет, как будут меняться 
запросы населения».

Бизнес и власть сегодня –
партнеры. Есть хорошая идея –  
поддержат. Финансово, иму-
щественно, консультаци-
онно. Помогать готовы тем,  
кто настроен на реальную ра-
боту. А муниципалитет соз-
дает благоприятные условия 
ведения бизнеса. Дело – за хо-
рошими идеями и желанием 
работать. 

526 МАЯ – ДЕНЬ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ

#малыйбизнес

ОТ КАФЕ ДО АВТОКЕМПИНГА
Окружной грант помог Анастасии Грабина развить придорожный сервис

МАКСИМ БЕЛОВ:
– В Муравленко не хватает уютного кафе столичного 
уровня с расслабляющей атмосферой и «вкусной» 
музыкой, где можно собраться с друзьями, поесть, 
пообщаться. Думаю, в таком формате оно будет ин-
тересно и молодежи, и взрослому населению нашего 
города. Будет здорово, если теплое и согревающее 
кафе появится в районе нового и современного скве-

ра Ямальского, символизирующего единение нашего северного края.

АЛЁНА ЛАВРЕНЕНКО: 
– Хотелось бы иметь возможность отдохнуть на заго-
родной базе отдыха с уютными номерами, бассейном, 
хотя бы небольшим аквапарком и беседками, чтобы 
можно было провести там выходные как с семьей, так 
и дружной компанией.

ЕВГЕНИЙ ЛОШМАНОВ:
– Много чего не хватает в Муравленко. Например, 
рыбозавода, специализирующегося на переработке 
местной рыбы. По моему мнению, пользовалась бы 
большим спросом организация активных рыбацких 
туров. Неплохо было бы, если бы какой-то компьютер-
ный салон проводил соревнования по киберспорту. 
Думаю, будут пользоваться популярностью автобаны 
с прокатом картингов и квадроциклов. 

НАТАЛЬЯ НАСЫРОВА: 
– Мечтаю о появлении в Муравленко гончарной 
мастерской. Возможность творческого самовыра-
жения необходима не только детям, но и взрослым. 
А гончарное дело, на мой взгляд, своеобразная арт-
терапия. Думаю, что не я одна люблю вещи ручной 
работы, которые всегда уникальны и буквально про-
питаны теплом.  

#опрос

Рыбозавод, турбаза,  
мастерские...

 zЮлия Сидарюк, sidaryuk.ul@muravlenko.media

Чего не хватает в нашем городе и какие  
виды бизнеса еще необходимо развивать –  
об этом мнения жителей Муравленко.

КСТАТИ

С 2019 года в стране реализуется национальный проект «Малое 
и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы». Он предлагает необходимые 
меры поддержки предпринимателей на каждом этапе жизненного 
цикла развития бизнеса: от появления идеи, регистрации и помощи в 
получении доступного финансирования, имущественной поддержки 
до реализации проектов в отдельных отраслях и расширения бизнеса 
с выходом на экспорт.

 ] Шиномонтажная мастерская – первый шаг в развитии бизнеса Анастасии Грабина / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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Молодой учительницей в морозном ноябре 1984-го 
приехала с теплой Украины на Крайний Север 
Елена Федяева. Ту первую поездку от Ноябрьска 
до Муравленко запомнила на всю жизнь. На 
протяжении сотен километров ни одного огня, 
впереди – бесконечная дорога, слева от которой 
болото, и справа оно же. А в голове только одна 
мысль: «Отсюда невозможно сбежать…»

ТРУБОВОЗОМ  
ДО МУРАВЛЕНКО

– Отлично помню, как 
приехала в Муравленко 1 но-
ября 1984 года. По ужасному 
холоду добиралась сюда от 
Карамовки, жутко себе пред-
ставить – на трубовозе! – со 
смехом сегодня вспоминает 
учитель начальных классов 
школы № 1 Елена Николаевна 
Федяева. – Первое время я но-
чевала прямо в своем классе, 
спала на спортивных матах 
(вела секцию акробатики). 
Вечером затаскивала маты 
в класс, откуда-то из ящика 
сверху доставала одеялко… Так 
и жила. У меня даже чайник 
был! Чуть позже мне выдели-
ли школьную фотолаборато-
рию – комнатку размером с 
ванную. Она была настолько 
маленькая, что кровать по-
мещалась впритык к стенам. 
Больше туда ничего нельзя 
было поставить. Но иметь это 
«жилье» тогда для меня было 
огромнейшим счастьем!

ВЫПУСКНИКИ  
НЕ ЗАБЫВАЮТ

В 1984 году детей в молодой 
поселок нефтяников только 
начали привозить, поэтому 
учеников в школе поначалу не 
хватало. В одном классе было 
двенадцать человек, в другом 
пять, а в третьем и вовсе три. 

– Первое время я работала 
пионервожатой у старших. Да-
вала им знания, необходимые 
для вступления в комсомол, 
ездила с ними в Ноябрьск. Тогда 
это было важно. У меня сразу 

наладился тесный контакт с ре-
бятами, и я нисколько не жалею 
о том, что мне пришлось тогда 
не с малышами работать, а со 
старшими, – вспоминает учи-
тельница. – Мой первый выпуск 
в 1986 году – как первая любовь. 
Всю жизнь помню и до сих пор 
со многими из ребят общаюсь. 
Ромка Брюханов стал военным, 
теперь уже в отставке. Женька 
Ломовцева – мама троих детей, 
живет в Самаре. Женька Бян-
кин служит у нас в полиции. 
Многие уехали, сейчас это уже 
взрослые, состоявшиеся люди. 

КАК ОТПРАВИТЬ  
18 ПОСЫЛОК?

Зачем люди ехали на Се-
вер в те годы? Большинство 
первопроходцев отвечают: не 
за карьерой или деньгами, а 
за романтикой. И ее хватало 
с лихвой!

– Только представьте: но-
вогодняя ночь 1985-го, а вме-
сто фейерверков – ружейная 
стрельба из окон, – рассказыва-
ет Елена Николаевна. – Жили, 
где и как придется, питьевую 
воду привозили в бочках в 
определенные часы, потому 
что в поселке тогда вся вода 
была техническая.

Нелегко пришлось в те годы 
первопроходцам, поднимав-
шим образовательную систему 
Муравленко. Детей станови-
лось всё больше. Единственная 
в городе школа работала в три 
смены, последняя из которых 
начиналась в три часа дня.

– Наш замечательный ди-
ректор Анатолий Иванович 

Хмиловец в рабочем халате 
варил и строил вместе со свар-
щиками. Это был уникальный 
человек! Справедливый и до-
тошный. Мне тогда казалось, 
что приехавший на Север уже 
в пожилом возрасте руководи-
тель будет только отдавать рас-
поряжения. А он до последнего 
дня своей работы здесь был 
настоящим хозяином. Мог за-

глянуть прямо во время урока 
в класс, оглядеться, потрогать 
парту, стул: всё ли в порядке, 
не требуется ли починка или 
ремонт? Мы его очень любили. 
Молодым учителям он был как 
отец, к которому можно прий-
ти с любым вопросом. А как он 
радовался, чуть ли не подпры-
гивал, когда находил нужные 
учебники! По-настоящему бо-
лел душой за дело, – с теплой 
улыбкой вспоминает старшего 
коллегу Елена Федяева.

Учебников в те годы не хва-
тало катастрофически. Учи-
телям приходилось искать и 
покупать всю литературу са-
мостоятельно. 

– Каждый раз, уезжая в от-
пуск «на землю», я ходила по 

книжным магазинам и ис-
кала нужные учебники. Мне 
хотелось купить и отвезти в 
Муравленко всё! Было боль-
шое желание работать, при 
этом в голову даже не при-
ходило, сколько это будет сто-
ить или как я буду отправлять 
18 посылок с дидактическим 
материалом и наглядными 
пособиями. А как мы радова-
лись, когда открылось второе 
помещение в нашей школе, 
ведь она стала больше! – с вос-
торгом вспоминает первые 
годы работы Елена Никола-
евна. – Сначала мы учились в 
маленьком помещении, по-
тому что остальное здание 
школы еще строилось. В пол-
ностью  новом здании уроки 
начали проводиться с 1 сен-
тября 1988-го, спустя четыре 
года после моего приезда в 
Муравленко. 

КАЖДЫЙ ВЫПУСК 
УНИКАЛЕН

Она не мечтала с детства 
стать учителем. Но уверена, 
что попала в яблочко, и с пер-
вых дней поняла: учитель – это 
и не профессия даже, а звание.

– Быть плохим учителем – 
преступление, мы на это права 
не имеем. После окончания 
пединститута я сказала папе: 
«В школу никогда в жизни не 
пойду. Дети будут смотреть на 
меня широко распахнутыми 
глазами, а я ничего не умею». 
Но в моем родном Чернигове 
открывалась эксперименталь-
ная школа, в которую набира-
ли только молодых педагогов. 
Так я отважилась на этот под-
виг – учительство, и влюбилась 
в профессию с первого дня, –  
признается сегодня педагог с 
многолетним стажем.

Своих первых учеников 
Елена Николаевна Федяева 
помнит поименно, их родите-
лей тоже. С некоторыми пере-
писывается до сих пор.

– Не могу сказать, что какой-
то выпуск был лучше или хуже –  
они все уникальны! Самое 
главное во всех моих выпуск-

никах – они люди с большой 
буквы. В моем классе дети ни-
когда не дразнились, не изде-
вались друг над другом. Как-то 
пришел в класс полненький 
мальчик, и я всё время пере-
живала, что его будут драз-
нить. Потом мы открыли в нем 
талант – он красиво рисовал. 
Дети этого Сашу вознесли до 
небес – спокойный, добрый, 
абсолютно неконфликтный. 
Этот ребенок с удовольствием 
ходил в школу, а ведь могло 
быть совсем иначе, – делится 
воспоминаниями Елена Ни-
колаевна. – Читаем произведе-
ния Толстого для детей или я 
рассказываю им о войне – пла-
чем вместе. Мои дети умеют 
сочувствовать, сопереживать, 
помогать, а это значит – растут 
неравнодушные люди. Они 
не пройдут мимо, не сдадут 
родителей в дом престарелых. 
Я не стесняюсь перед ними 
заплакать. Учитель – живой 
человек со своими эмоциями 
и переживаниями, а не желез-
ный стоик.

ПО-ПРЕЖНЕМУ В ШКОЛЕ
Педагогический стаж Еле-

ны Федяевой – тридцать шесть 
лет. Она по-прежнему всё так 
же влюблена в свою работу, 
своих учеников и школу, кото-
рой отдано 35 лет жизни.

– Какой красивый у нас Се-
вер! Многие уезжают, а мне он 
кажется лучшим. Здесь моя 
жизнь, здесь живут люди, кото-
рых я люблю, здесь мы состоя-
лись как профессионалы (хотя 
учитель совершенствуется всю 
жизнь), здесь растут те, кого 
я учила, в кого вкладывала и 
в кого еще буду вкладывать 
душу и знания, – завершает 
наш разговор уважаемый пе-
дагог, чей портрет  украшает 
сегодня городскую Доску поче-
та. – Какое это счастье, выйдя 
из школы, услышать: «Елена 
Николаевнаааа!..» И увидеть, 
что где-то там вдали кто-то 
машет рукой. И я, даже еще не 
разобрав, кто это, обязательно 
машу в ответ...

УЧИТЕЛЬСКОЕ СЧАСТЬЕ
Елена Федяева открывает маленьким муравленковцам мир знаний 

 ] Новое здание первой школы открылось 1 сентября 1988 года. Еле-
на Федяева со своим первым в Муравленко набором первоклассни-
ков / ФОТО НА ПОЛОСЕ ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЕЛЕНЫ ФЕДЯЕВОЙ

Здесь моя жизнь, 
здесь живут люди, 
которых я люблю, 
здесь мы состоялись 
как профессионалы 
(хотя учитель 
совершенствуется 
всю жизнь), здесь 
растут те, кого 
я учила, в кого 
вкладывала и в кого 
еще буду вкладывать 
душу и знания.

“
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 zВалерия Чижик, chizhik.va@muravlenko.media

Огненный смерч после бомбардировки еще 
не утих. В воздухе по-прежнему слышны 
звуки выстрелов и шелест пуль. Схватка с 
немцами под Сталинградом продолжается. 
Обездвиженный советский солдат больше не в 
силах сдерживать боль, издает приглушенный 
стон. Он смирился, казалось бы, уже с 
неизбежным и готов покинуть этот мир... В эту 
самую минуту над ним склоняется маленькая 
женская фигурка и произносит: «Миленький, 
потерпи еще чуток. Я сержант медслужбы, Тоня. 
Сейчас помогу. Госпиталь № 159 прибыл». 

1922 год. В семье Пановых 
из удмуртской деревни Ста-
рые Копки родилась дочь. Ро-
дители нарекли ее Антониной, 
что в переводе с греческого 
означает «вступающая в бой». 
Имя ярко отражало характер 
девочки. Она смело бралась за 
любое дело. В школьные годы 
Тоня успевала учиться на одни 
пятерки, помогать матери по 
хозяйству и с подружками 
разучивать различные песни. 
Окончив 10 классов, сразу же 
поступила в Ижевский педаго-
гический институт (сейчас это 
Удмуртский государственный 
университет). Она уверенно 
следовала курсу, взятому в 
детстве, – изо всех сил стре-
миться к поставленной цели, 
мечтала стать учителем. Но 
желаемому не суждено было 
сбыться. Мечту разрушила вой-
на. Антонине на тот момент 
исполнилось 19 лет.

– Первыми на фронт ушли 
старшие дети семьи Пановых. 
Вслед за братьями мама от-
правилась лишь в июле 1942 
года. Она попала в хирурги-
ческий подвижной полевой 
госпиталь № 159. Сначала ра-
ботала санитаркой, а после 
прохождения медицинских 
курсов стала хирургической 
сестрой, – говорит сын Анто-

нины Егоровны Иван Лыхо. –  
Мама рассказывала, что во 
время первых операций не-
однократно теряла сознание. 
Боялась вида крови. А ведь она 
была везде и всюду...

Чтобы не быть помехой для 
врача, борющегося за жизнь сол-
дата, Антонина Егоровна долго 
и упорно работала над собой. 
Она много времени проводила 
не только в операционных, но 
и в перевязочной. Туда направ-
лялись раненые, нуждающиеся 
в первичной хирургической 
обработке ран и ожогов, ампу-
тации конечностей и так далее. 
Медсестра буквально заставля-
ла глаза и разум привыкнуть к 
виду крови, крикам и стонам 
раненых. Она училась абстра-
гироваться от происходящего 
вокруг и вне зависимости от 
ситуации четко выполнять свои 
обязанности. Со временем ей 
удалось воспитать в себе эту 
привычку. Пришлось. 

Одним из самых ожесто-
ченных боев стала битва за 
Сталинград. Раненых было не 
счесть. Медсестры ежедневно 
принимали десятки изувечен-
ных солдат, а порой и сами 
отправлялись в гущу событий 
для оказания помощи обездви-
женным красноармейцам. Во 
время одного из таких «вы-
ходов в поле» Антонина Его-
ровна получила осколочное 
ранение, однако даже это не 
помешало ей продолжать вы-
полнять свою работу... За это 
в дальнейшем она была на-
граждена медалями «За бо-
евые заслуги» и «За победу в 
Сталинградской битве». 

ВСЕ ЗАДАЧИ –  
НА ОТЛИЧНО

Врачи и медсестры хирур-
гического подвижного поле-
вого госпиталя № 159 спас-
ли тысячи наших солдат. В 
их числе и Фёдор Петрович 
Лыхо. Он родился в 1913 году 
в маленькой украинской де-
ревне Лыховка недалеко от 
Харькова. В довоенные годы 
работал шеф-поваром в одном 
из ресторанов. На фронт попал 
в июне 1941 года. 

– Сначала отец воевал на 
1-м Белорусском фронте, за-
тем принимал участие в боях 
под Сталинградом. Там же во 
время очередной бомбежки 
получил ранение в голову и 
потерял сознание, – продол-
жает Иван Фёдорович.

Очнулся красноармеец уже 
в госпитале № 159. Восстанови-
тельный период занял несколь-
ко недель. Всё это время он 
тайком наблюдал за скромной  

трудолюбивой медсестрой Ан-
тониной. Восхищался ее усер-
дием и отвагой, с удовольстви-
ем посещал самодеятельные 
концерты, на которых часто 
пела Тоня Панова. У нее был 
замечательный высокий голос.

– Во время одной из бом-
бежек передвижной состав 
госпиталя серьезно пострадал, 
многие погибли – и медра-
ботники, и пациенты. Думаю, 
отец тогда больше за маму 
испугался, чем за себя. И со-
всем неважно, что она его в то 
время еще даже не замечала. 
Он уже был в нее влюблен, – 
рассказывает Иван Лыхо. – Во 
время той бомбежки погиб и 
повар-инструктор госпиталя. 
После восстановления его ме-
сто занял мой отец.

Теперь в его обязанностях 
было в любых условиях сво-
евременно организовать пи-
щеблок, бесперебойно снаб-
жать горячей пищей раненых 
и больных. С этой задачей он 
справлялся на отлично. За что 
в дальнейшем его наградили 
медалью «За боевые заслуги». 
К слову, именно кулинарное 
мастерство и помогло Фёдору 
завоевать сердце Антонины. 
Для возлюбленной он готовил 
разные вкусности – всем кашу, а 
Антошке (так всю жизнь потом 
красноармеец называл супругу) 
жареную картошку. Так и за-
родилась их фронтовая любовь.

В ДЕНЬ ПОБЕДЫ – В ЗАГС
– Всю оставшуюся войну ро-

дители шли плечом к плечу, – 
говорит Иван Фёдорович. – Они 
обрели друг друга и не хотели 
расставаться ни на день. Мама 
и отец, не жалея сил, выполня-
ли свои обязанности, делали 
всё возможное, чтобы раненые 
солдаты шли скорее на поправ-

ку. В составе хирургического 
подвижного полевого госпи-
таля № 159 они дошли до Бер-
лина. Там встретили Победу! А 
9 мая 1945 года под радостные 
крики «Ура!» товарищей роди-
тели расписались, так появи-
лась наша семья.

После войны супруги Лыхо 
отправились в Удмуртию. Там 
вместе прожили 60 счастли-
вых лет. Воспитали дочь и 
сына, баловали внуков. Фё-
дор Петрович ушел из жизни 
в 2010 году в возрасте 97 лет. 
Антонины Егоровны не стало 
шесть лет спустя. Но память 
о них, их фронтовой тяжелой 
молодости бережно хранят 
родные и близкие.

ИСТОРИЯ ФРОНТОВОЙ ЛЮБВИ
Семья Лыхо родилась 9 мая 1945 года в Берлине 

Выписка

Из приказа 5-й ударной армии под № 206 от 25 июня 1945 г.    
Антонина Панова, кроме основной работы, ведет статистику 
и отчетность по операционно-перевязочному блоку. Хорошо 
справляется с обязанностями. Не считаясь со временем и отдыхом 
во время большого потока раненых, работает целыми сутками. 

 ] Первое семейное фото супругов Лыхо. Берлин, 1945 год 

 ] Фёдор Петрович и Антонина Егоровна прожили вместе 60 лет / ФОТО ИЗ АРХИВА СЕМЬИ ЛЫХО

ТЫ ДОЛЖНА! 

Побледнев, 
Стиснув зубы до хруста, 
От родного окопа 
Одна 
Ты должна оторваться, 
И бруствер 
Проскочить под обстрелом 
Должна. 
Ты должна. 
Хоть вернешься едва ли, 
Хоть «Не смей!» 
Повторяет комбат. 
Даже танки 
(Они же из стали!) 
В трех шагах от окопа 
Горят. 
Ты должна. 
Ведь нельзя притворяться 
Перед собой, 
Что не слышишь в ночи, 
Как почти безнадежно 
«Сестрица!» 
Кто-то там, 
Под обстрелом, кричит...

Юлия Друнина
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– Я горжусь, что служил в погран-
войсках. Два года, проведенные на 
самых северных рубежах нашей 
страны, навсегда остались в моей 
памяти. Меня призвали в 2002 году. 
В Ноябрьске мы прошли медкомис-
сию. Нескольких призывников, в 
числе которых оказался и я, выбра-
ли для службы в погранвойсках и 
на автобусе доставили в аэропорт. 
Нам предстоял перелет на грузопас-
сажирском самолете до учебного 
центра в Воркуте. 

Всё так стремительно произошло, 
что я даже опомниться не успел – еще 
утром был дома, а вечером уже на 
службе в армии. Нам выдали форму, за-
селили в казарму. После прохождения 
учебки, где я получил специальность 
связиста, меня отправили на заставу, 
в погранотряд «Тикси». Он дислоци-
ровался в одноименном населенном 
пункте стратегического значения. На 
территории размещался военный аэро-
дром, радиолокационные войска. 

Тяжелее всего было зимой. Там хоть 
и не такие сильные морозы, как у нас, 

но зато они сопровождаются сильным, 
пронизывающим насквозь, ветром. 
Если начиналась пурга, то в метре от 
тебя ничего не было видно. В самом 

начале службы со мной произошел 
такой случай: меня отвезли в пере-
дающий центр, откуда я должен был 
принести в аэропорт необходимую 
деталь для самолета. Несмотря на то, 
что центр находился всего примерно 
в километре от заставы, из-за пурги я 
сбился с пути и уже не надеялся, что 
доберусь до нее, замерз, помню, тогда 
сильно, хотя и одет был тепло. Но мне 
повезло, что непогода немного утихла, 
и я увидел впереди здания аэродрома 
и пошел в том направлении. На заставе 
уже хотели пускаться на мои поиски. 

Также вспоминается случай, когда 
произошла авария на котельной. Ра-
ботал только один котел, его мощности 
хватало на то, чтобы лишь слегка обо-
гревать казарму. Приходилось спать 
в одежде, укрывшись несколькими 
тулупами. Они очень тяжелые, поэтому 
всю ночь было ощущение, что ты чем-
то придавлен. 

Летом в Тикси наступал полярный 
день. Солнце не садилось за горизонт, 
а только доходило до него и двигалось 
вдоль.  

Но никакие тяготы службы меня 
не пугали. Во-первых, мне много рас-
сказывал об армии старший брат, 
который к тому времени уже успел 
отслужить, во-вторых, в юности я за-
нимался спортом, поэтому физические 
нагрузки переносил легко. Служить в 
армии мне было интересно. Тогда у 
нас не было сотовых телефонов, мы 
не имели возможности звонить по вы-
ходным родителям. Зато мы писали и 
ждали писем, посылки из дома. Жили 
одной большой мужской командой. 
Помимо армейских навыков, мы полу-
чали дополнительные знания и уме-
ния. Например, в самом начале меня 
отправили нести службу на кухне. Бук-
вально за сутки я научился печь хлеб 
в промышленных масштабах. Иногда 
доводилось летать с разведывательно-
поисковыми группами по близлежа-
щим островам и разыскивать людей, 
которые незаконно добывали бивни 
мамонтов. Много таких задерживали. 
В общем, служба в армии оставила 
глубокий след в моей жизни, и мне 
есть что вспомнить. 

– Сегодня я несу службу в город-
ской пожарной части. А 19 лет назад 
вместе с четырьмя муравленковски-
ми ребятами и 15 новобранцами из 
Ноябрьска был призван в ряды Воору-
женных сил России. На военном са-
молете Ан-24 нас отправили в Сале-
хард для прохождения медицинской 
комиссии. В салоне не было сидений, 
поэтому летели просто сидя на полу. 

Вечером того же дня на том же са-
мом самолете мы полетели в Воркуту, 
а через месяц меня направили на учебу 
в московский центр Школы младших 
авиаспециалистов. Я прошел подготов-
ку по специальности «бортовой меха-
ник Ми-8». Теоретическая подготовка 
сменялась физической и тактической. 
Я до сих пор помню названия некото-
рых узлов и агрегатов. 

Полгода в учебном центре –  
и снова в дорогу. Только теперь нам 
нужно было восемь дней ехать на по-
езде, чтобы добраться до Владивостока. 
Именно там мне предстояло проходить 
дальнейшую службу. Это было зимой, 
день короткий, поэтому мы даже нача-
ли путать день с ночью. Но зато ехали с 
комфортом. Родственники некоторых 
ребят по дороге на остановках пере-
давали сумки с продуктами, и мы всю 
дорогу отъедались домашними дели-
катесами. 

Я попал в 11-й отдельный авиаци-
онный пограничный полк. Мы охра-
няли военный аэродром. Террито-
рия была большая, поэтому в наряды 
приходилось выходить через сутки. 
Охрана осуществлялась в любую по-
году – и в снег, и в дождь. Мне лично не 

пришлось задерживать нарушителей, 
хотя незаконные попытки проник-
новения на военный объект иногда 
предпринимались. Так что нужно 
было быть всегда начеку и не терять 
бдительности. 

За два года я прошел путь от рядово-
го до заместителя командира взвода. 
Армейские навыки пригодились мне 
и после демобилизации. Вернувшись 
спустя два года в родной Муравленко, 
я уже через две недели заступил на 
службу в пожарную часть и несу ее до 
сих пор. Всё это время поддерживаю 
дружеские отношения с сослуживца-
ми, в том числе и с теми, с кем при-
зывался из Муравленко, – Максимом 
Дубовиком, Геннадием Каткилевым. 
Мы хоть и служили в разных частях, но 
все были пограничниками.

ДАТА Больше новостей
на нашем сайте

WWW.MURAVLENKO24.RU

#деньпограничника

 ВИТАЛИЙ ПРЯЖЕНЦЕВ ОХРАНЯЛ ВОЕННЫЙ ОБЪЕКТ

 СЕВЕРНЫЕ РУБЕЖИ ДМИТРИЯ ГОЛОВКО

– Я призывался в армию в 1998 
году из Свердловской области, где 
родился и вырос. Стремился попасть 
в пограничные войска – у меня был 

достойный пример, мой отец Вале-
рий Павлович с 1970 по 1972 годы нес 
службу на китайской границе. Я с 
искренним восхищением наблюдал 
за тем, как отец в праздничный день 
надевал китель, зеленую фуражку. 
Он много рассказывал мне об ар-
мейской жизни. И я хотел пойти по 
его стопам. 

В военкомате мое желание учли, и 
после прохождения учебки, я заступил 
на охрану границы с Арменией в Ме-
гринском пограничном отряде. Служба 
прошла спокойно. На контрольно-про-
пускном пункте мы досматривали 
машины, пересекающие границу, лю-
дей. В наряд с нами всегда заступали 
четвероногие помощники. Именно 
благодаря одной такой собаке однаж-
ды нам удалось предотвратить провоз 
наркотических средств на территорию 
нашей страны. Но в основном приходи-
лось конфисковывать контрабандный 
товар. В 90-е годы это была в том числе 
фото- и видеоаппаратура. 

День пограничника стал для меня 
настоящим семейным праздником, 
потому что границу нашей Родины в 
разное время охраняли мои дядя, зять, 
двоюродный брат. А когда в 2000 году 
я женился, то оказалось, что и тесть 
тоже был пограничником. Шурин чуть 
позже также отслужил на границе с 
2003 по 2006 годы, включая службу по 
контракту. Вот такое оказалось погра-
ничное братство в рамках одной семьи. 

Армия научила меня многому. И не 
только настоящей мужской дружбе. За 
два года, проведенных в пограничном 
отряде, у каждого из нас открывались 
какие-то таланты, все мы постигали что-
то новое. Я, например, научился стричь, 
и мне это в жизни пригодилось. Считаю, 
что правильно говорят: гражданскую 
жизнь вспоминают два года, а службу в 
армии – всю жизнь. Так оно и есть. Мы с 
сослуживцами до сих пор поддерживаем 
связь, общаемся, при случае обязательно 
заезжаем в гости. Хоть и живем далеко 
друг от друга.

 zОльга Чёрная,  
сhernaya.od@muravlenko.media 

Эта крылатая фраза  
из знаменитого фильма 
«Офицеры» как нельзя  
лучше отражает суть  
службы пограничников.   
Благодаря им днем  
и ночью более 60 тысяч 
километров границы  
нашей страны на суше,  
в воздухе и на море  
всегда были и будут  
под бдительным надзором.  
В Муравленко  
сегодня живут более  
200 воинов-пограничников.  
У каждого из них своя 
армейская история,  
а объединяет их настоящее 
армейское братство, которое 
они познали за годы службы.

АРМЕЙСКОЕ БРАТСТВО
«Есть такая профессия – Родину защищать!»

 СЕМЕЙНЫЙ ПРАЗДНИК ОЛЕГА КАНДЫБАЕВА
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 zВалерия Чижик, chizhik.va@muravlenko.media 

Они усердно изучали историю нашей страны, 
буквально по крупицам собирали всю 
доступную информацию о событиях Великой 
Отечественной войны, готовились к творческим 
конкурсам, состязались в спорте, мастерили 
макеты городов-героев… Патриотический проект 
«Во славу Отечества» сплотил восьмиклассников 
города. Каждый из них ставил перед собой цель 
и достигал её. Еще в самом начале учебного года 
они пообещали друг другу – мы станем лучше!  

Учащимся 8 «Л» класса 
школы № 1 удалось завоевать 
первое место. И теперь их 
ждет награда, к которой они 
так стремились, сплотившись 
всем классом, – поездка в слав-
ный город-герой Севастополь.

«Во славу Отечества» – мас-
штабный городской проект, 
который реализуется в Мурав-
ленко третий год подряд. Для 
восьмиклассников участие 
в нем – особый, ответствен-
ный этап школьной жизни. 
В течение всего года ребята 
не просто изучают историю 
своей Родины по учебникам 
и книгам, но в прямом смысле 
погружаются в нее с головой.  

– Этот год был таким ярким, 
таким разным! Спортивным, 
активным, креативным. Я и 
мои одноклассники многому 
научились. Мне, например, 
участие в физкультурно-спор-
тивном комплексе «Готов к 
труду и обороне» помогло 

«прокачать» свою выдержку, 
улучшить физические дан-
ные и показатели, нарастить 
мышцы, – говорит Руслан Ис-
магилов, учащийся 8 «Л». – А 
многие мои одноклассники, 
в том числе и я, преодолели 
свой страх выступать на пуб-
лике. Теперь для нас выйти на 
сцену, спеть или станцевать 
«Калинку» не составит ника-
кого труда.

СТАЛИ НАСТОЯЩЕЙ 
КОМАНДОЙ

Сетевой проект включил в 
себя ни много ни мало 11 кон-
курсных испытаний. Одним 
из самых сложных участники 
называют военно-спортив-
ную игру «Полярная зарница». 
К слову, именно она и дала 
старт всем последующим со-
стязаниям.

– Мы долго готовились. Учи-
лись ходить по канату, ока-
зывать первую медицинскую 

помощь, ориентироваться на 
местности. Во время трени-
ровок все задания казались 
легкими, поэтому с ребятами 
думали, что быстро справимся 
с ними на Сопке. Однако не 
тут-то было, – эмоционально 
делится Руслан Исмагилов. – 
Стоило мне встать на канат и 
пройти полтора метра, как я 
упал. Представляете! Ведь на 
тренировках такого ни разу 
не произошло. А в тот момент, 
когда комиссия оценивала 
нашу команду, равновесие 
подвело. Но одноклассники 
меня поддержали, и мы про-
должили действовать по пла-
ну. Один за всех и все за одно-
го! Эта «переправа» помогла 
нам сплотиться.

СПОРИЛИ И ТВОРИЛИ
По прошествии нескольких 

испытаний результаты тур-
нирной таблицы порадова-
ли учеников 8 «Л» класса. Все 
тринадцать команд-соперниц 
позади. Эмоции переполняли 
всех и каждого. А ведь этот про-
рыв вперед достался нелегко. 
Идеи для творческих этапов 
рождались в горячих спорах. 
Участники проекта вместе 
фантазировали, воплощали 
задуманное в жизнь, порой за-
держиваясь в школе допоздна.

– Как презентовать визитку? 
Кто выступит в качестве ко-
мандира строевой? Во время 
поиска ответов на эти вопросы 
ребята иногда даже ссорились, 
но непременно в итоге мири-

лись, – улыбаясь, вспоминает 
Эльвира Амирова, классный 
руководитель 8 «Л». – Больше 
всего запомнился конкурс 
инсценированной песни. Было 
очень волнительно! Мы выбра-
ли композицию Юли Паршуты 
«Месяц май». Определили во-
калистов, поставили неболь-
шой танец.

Полностью вжиться в роль, 
перенестись во времена Вели-
кой Отечественной и воссоз-
дать некоторые моменты вой-
ны на сцене ребятам удалось 
благодаря тому, что они вме-
сте с педагогом изучали раз-
личную литературу, смотрели 
исторические фильмы, много 
беседовали. Для целостности 
образов сшили костюмы.

– Думаю, мы с ребятами 
смогли передать залу смысл 
стихотворных строк, эмоции, 
которые вложил в них автор. 
Прямое подтверждение тому –  
слезы на глазах и у нас, высту-
пающих, и у зрителей, – гово-
рит Эльвира Амирова.

ШАГОМ МАРШ!
Настало время заключи-

тельного этапа – конкурса 
строя и песни. Он, кстати, и 
самый зрелищный. Пройти его 
успешно – задача далеко не из 
простых. Необходимо каждому 
четко и без ошибок выполнять 
все приказы командира, дви-
гаться синхронно в строю. 

– Как вспомню, сколько мы 
тренировались! И смеялись, и 
плакали, всякое было, – расска-
зывает Елизавета Приходько, 
командир 8 «Л» класса. – Во-
енно-прикладное искусство 
постигали постепенно – учи-
лись правильно принимать ис-
ходное положение, не махать 
руками из стороны в сторону 
при ходьбе, двигаться в одном 
ритме и не отставать. В общем, 
чеканили шаг с раннего утра и 
до позднего вечера. 

Старания окупились. Школь-
ники своей подтянутостью и 
выправкой, замечательной 
осанкой и синхронностью дви-
жений буквально заворожили 
публику. За каждым их шагом –  
переживания и родителей, 
и, конечно же, классного ру-
ководителя. Надо отметить, 
что борьба была очень и очень 
напряженной. Учащиеся 8 «Л» 
класса шли почти вровень с 
учениками 8 «А»  второй шко-
лы. Всё решил последний этап. 
И с разницей лишь в один 
балл победу одержала первая  
команда. 

– Я так волновалась! Болела 
за детей всем сердцем! А когда 
огласили результаты, не смог-
ла сдержать эмоции. Призна-
юсь, проект помог раскрыться 
не только моим ученикам, но и 
мне тоже. Мы всё делали вме-
сте – выступали, придумывали 
и мастерили. Благодаря ко-
мандной работе лучше узнали 
друг друга. И теперь, как гово-
рят мои восьмиклашки, все на 
одной волне, – отмечает класс-
ный руководитель. – Здорово, 
что у нас в городе реализуется 
такой патриотический проект. 
Не спорю, от участников он 
требует большой самоотдачи, 
времени, сил. Но ведь и взамен 
дает немало. Это не только по-
беда в конкурсе и поездка в 
город-герой. Это возможность 
испытать себя на прочность, 
найти с одноклассниками 
точки соприкосновения, спло-
титься, написать общую исто-
рию. Участие в проекте «Во 
славу Отечества» – это память 
на всю жизнь!

«ВО СЛАВУ ОТЕЧЕСТВА» –  
ОДИН ЗА ВСЕХ И ВСЕ ЗА ОДНОГО
8 «Л» класс первой школы одержал победу в сетевом проекте

«Во славу Отечества» –  
масштабный 
городской проект, 
который реализуется 
в Муравленко третий 
год подряд. Для 
восьмиклассников 
участие в 
нем – особый, 
ответственный этап 
школьной жизни.
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 zОксана Шостак, shostak.ov@muravlenko.media

Еда может быть простой, но при этом полезной  
и вкусной, уверена молодая мама Екатерина Степанкова. 
Тема здорового питания в их семье была актуальна всегда, 
но после рождения дочери Евы потребность питаться 
правильно кратно возросла. Ведь хочется кормить 
малышку исключительно полезной пищей.  
Она растёт, и помимо грудного молока в рацион 
постепенно вводятся новые для ребёнка продукты.  
И рацион мамы тоже имеет значение. Поэтому Екатерина 
вплотную занялась этим вопросом.

Супруг Дмитрий в еде непри-
хотлив, но для себя и для дочери 
Катя старается готовить отдель-
но. Готовые рецепты, к примеру, 
из интернета, использует редко. 
Полагается больше на интуицию. 
И она ни разу не подвела. Её ко-
пилка авторских рецептов растет 
с каждым днем. Екатерина созда-
ла страницу в «Инстаграме», где 
щедро делится с подписчиками 
своими кулинарными идеями. 
Их так много, что от разнообра-
зия блюд глаза разбегаются. К 
тому же интересен ещё один не-
маловажный факт. Вкусная и 
полезная еда может быть и бюд-
жетной. Екатерина подготовила 
для читателей нашей рубрики 
несколько своих любимых ре-
цептов.

Овощной  
суп-пюре

Ингредиенты: кабачок, морковь, 
томат, лук репчатый, перец бол-
гарский, оливковое масло, припра-
вы – соль, перец чёрный молотый, 
паприка.

– Моё любимое первое блюдо – 
это овощной суп-пюре. Зачастую 
я готовлю его из продуктов, кото-
рые хранятся в холодильнике. Вы 
можете добавлять и сочетать их по 
своему вкусу. Процесс приготовле-
ния очень прост. Нарезаем овощи, к 
примеру, дольками. Складываем в 
рукав для запекания и отправляем 
в разогретую до 150-180 градусов 
духовку на 40 минут. Затем до-

стаем из духовки, даем немного 
остыть, после чего взбиваем овощи 
блендером до нужной консистен-
ции. В это же время добавляем в 
емкость пол чайной ложки олив-
кового масла и специи. Разливаем 
суп по тарелкам, сверху посыпаем 
гренками. Также для украшения 
можно добавить кусочки мелко на-
резанных тушёных овощей. Перед 
подачей на стол блюдо можно разо-
греть – кто как предпочитает. Кста-
ти, вариантов использования этого 
овощного «смузи» множество. К 
примеру, его можно использовать 
и в качестве заправки к пасте.

ДЕЛО ВКУСА

#любимоеблюдо

ПИТАТЬСЯ ЗДОРОВО!
Быстрые блюда из копилки авторских рецептов 
Екатерины Степанковой

На второе...
Ингредиенты: макароны пенне, бекон, сливки  
10 %, лук репчатый, томаты, пармезан, базилик.

– Ко вторым блюдам у меня отношение особое. 
Здесь можно творить и фантазировать сколько 
душе угодно. Кстати, к креативу подключается 
и интуиция. Очень нравится готовить пасту – с 
томатами и беконом в сливках. 

Продукты для приготовления я использую 
на глаз. Поэтому каждой хозяйке советую 
ориентироваться на собственную кулинар-
ную интуицию. На первом этапе занимаемся 
приготовлением соуса. Для этого мелкими 
кубиками нарезаем лук и томаты, полосками 
бекон. Отправляем их в сотейник, тушим в 
течение 10 минут, периодически помешивая. 
Затем заливаем ингредиенты сливками и 
оставляем томиться на медленном огне 7–10 
минут. Отвариваем выбранную пасту – это 
могут быть и фетучини, и любые другие мака-
ронные изделия. 

Перед подачей на стол выкладываем их на 
тарелку, поливаем соусом, посыпаем тертым 
пармезаном и украшаем базиликом.

  

Ингредиенты: рис, томаты, лук репчатый, 
перец болгарский, пармезан, соль, перец по вкусу.

– На первых позициях в моем меню всегда 
овощи. Я их употребляю в любом виде. Пред-
лагаю вниманию читателей рецепт ризотто. 
Возможно, многим  уже знакомо это блюдо. 
Только я готовлю его иначе. Итак, мелко на-
резаем лук, томаты и болгарский перец, от-
правляем их в сковороду подрумяниться на 
5 минут, до образования сока. Промываем 
рис, кладем его к овощам. Добавляем соль и 
перец по вкусу. Заливаем ингредиенты водой, 
чтобы были полностью ею покрыты, и дово-
дим блюдо до кипения. Тушим на медленном 
огне 20-25 минут. Следим за тем, чтобы овощи 
не пригорали. 

Этот рецепт мне нравится еще и потому, что 
рис получается рассыпчатым и пропитывается 
овощным соком. При подаче на стол рекомен-
дую посыпать блюдо тертым пармезаном.

На десерт – печенье  
с творожным кремом
Ингредиенты для теста: сливочное масло –  
½ пачки, сметана – 200 г, мука – 1 ст., соль, 
сахар, ваниль.

Для крема: творожный сыр без добавок, сгу-
щенное молоко.

– Как уже говорилось, меня очень волнует 
тема полезной еды, особенно это касается 
питания моей дочки. Еве еще нет года. А я уже 
задумываюсь, какие блюда буду готовить ей 
в ближайшем будущем. Нашла интересный 
рецепт, но, как всегда, в него я добавила ав-
торские штрихи. Получилось нежное печенье 
с творожным кремом.

Для приготовления теста в емкости соединяем 
размягченное сливочное масло, сметану и 
муку. Добавляем немного соли, сахара, ванили. 
Тщательно перемешиваем ингредиенты до 
однородной массы. Накрываем его пищевой 
пленкой и отставляем в сторону. 

Готовим крем: творожный сыр без добавок 
взбиваем со сгущенным молоком. Затем из 
теста раскатываем небольшие тонкие круглые 
пласты, на каждый кладем начинку и скрепля-
ем, как вареники. 

Выкладываем на противень, застеленный 
пергаментной бумагой, и отправляем десерт 
выпекаться в разогретую до 180 градусов ду-
ховку на 20 минут. Печенье получается очень 
нежное и вкусное!  

Приятного аппетита! 

 ] Тема здорового питания для Екатерины Степанковой  
актуальна всегда / ФОТО ИЗ АРХИВА ЕКАТЕРИНЫ СТЕПАНКОВОЙ

 ] Рассыпчатое ризотто

 ] Нежное печенье с творожным кремом

 ] Аппетитная паста
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#живиинтересно

В ФОКУСЕ

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

В детско-юношеской спортивной школе 
«Муравленко» состоялся необычный фестиваль 
«Семья». Команды-участницы прошли 
несколько соревновательных этапов. 

Это, пожалуй, одно из самых 
масштабных и зрелищных се-
мейных мероприятий. И если 
раньше в нем принимали уча-
стие не более десяти команд, в 
этом году за право называться 
самой быстрой, ловкой и спор-
тивной боролись 18 семей! 

В юбилейный для города 
год фестиваль прошел в но-
вом формате. 28 необычных 
локаций и площадок, более 
100 участников и зрителей. В 
этом году организаторы удив-
ляли новыми развлечениями 
и необычными решениями. 
Команды играли в «Дженгу», 
собирали огромные пазлы, ри-
совали герб семьи на песке, 
сбивали гигантские кегли и 
делали друг другу забавный 

аквагрим. Такого праздника 
Муравленко еще не видел! 

Фестиваль «Семья» прошел 
в два этапа. Первый – это квест 
по игровым зонам, второй – 
суперсовременная эстафета, 
в которой хотели поучаство-
вать не только конкурсанты, 
но и зрители. В ней муравлен-
ковские семьи сыграли в ре-
альном времени в прототип 
компьютерной игры «Энгри 
Бёрдз» и посостязались в су-
моболе. В каждом испытании 
команды зарабатывали баллы. 

В итоге первое место на фе-
стивале завоевала семья Ки-
шеевых. Второе место у семьи 
Белухиных, на третьем – Мама-
туллины. Наш фоторепортаж –  
о том, как это было.

НОВЫЙ ФОРМАТ ФЕСТИВАЛЯ «СЕМЬЯ»
Квест и эстафета определили победителей 

 ] /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК


